

LAS MAQUINACIONES DE UN GRUPO DE POLITICOS

En otro lugar se publica una carta enviada por don Alberto Echandi a don Julio Acosta, Jefe entonces de la expedición revolucionaria de 1919. Esa carta ha sido para nosotros profundamente reveladora: nos pone al descubierto muchos aspectos interesantes de la política costarricense particularmente en aquel grande año trágico; nos hace sentir mejor la responsabilidad de muchos hombres, y por ella sorprendemos un hecho elocuente tras de cuya verdad hemos andado: la existencia de un grupo de políticos que en 1919 juega un papel falaz y en 1923 se organiza en partido. También en esa carta penetramos en lo que para nosotros es un misterio y seguirá siendo un misterio mientras los hombres no hablen, lo que se llama la conferencia de Liberia.

¿Cuál es el grupo de amigos políticos a que pertenece el señor Echandi y que don Julio conoce bien, al decir del autor de la carta? Entendíamos nosotros que en 1919 no había en este país sino dos grupos políticos: el de los Tinoco, es decir, el de los hombres del gobierno, por un lado, y el de la República, el de la conciencia nacional por otro. La lucha en aquella época es clara y terminante: es todo el país que se ha levantado contra los Tinoco; es el más vigoroso esfuerzo que hace la nación por libertarse del despotismo de los Tinoco: es una lucha inmensa en que éstos se defienden con una fiereza terrible y salvaje y en que el pueblo costarricense se reviste de una imperiosa determinación de acabar con aquello. Para que se comprenda cómo es posible que tal situación se haya creado en el país, piénsese, por un instante, en la situación del pueblo francés en 1914. Ante la enormidad del peligro, que avanza como una tromba roja sobre la patria francesa, los franceses no piensan sino en una sola cosa: en esa patria francesa: allí se olvidan de diferencias políticas; allí se olvidan de ambiciones humanas; allí se olvidan todos los antiguos odios que la vida de la plaza pública engendra, y todos los espíritus, en un momento majestoso, se confunden en una sola gran fuerza moral; en una gran sola fuerza moral que tiene que triunfar o que perecer.

Ya allí Clemenceau no es el jefe de un partido político; ya allí Poincaré no es el representante de tendencias políticas determinadas. Los dos hombres son la Francia misma. No existe en el suelo de las antiguas Galias, sino sólo una alma, el alma francesa. Así, en nuestro modesto escenario político, en 1919, en la lucha entre el principio de la libertad y la infamia de la tiranía, no existe en Costa Rica, sino una sola cosa, el alma costarricense. No puede decirse que el movimiento revolucionario sea un partido político; efectivamente, no es un partido político: es un movimiento general, una unificación de todas las fuerzas del país, poderosa e inflexible en su justicia, que quiere desmoronar el trono ensangrentado de los Tinoco. ¿Quién hubiera consentido, entonces, en hablar de un partido civilista o de un partido republicano o de un partido clericalista? Quien eso hubiera hecho, habría sido considerado como doblemente culpable: como cómplice del tirano porque servía al tirano dividiendo la conciencia nacional y por ello el pueblo costarricense hubiera escupido sobre semejante hombre una maldición, y como ambicioso, en cuanto se aprovechaba de las angustias del pueblo, trabajado por el dolor y el martirio, para conquistarse una meneguada victoria. Conciben ustedes, costarricenses, que en semejante situación haya un hombre o un grupo de hombres que piensen en su propio interés, por grande que sea ese interés, y el de la patria sujeta férreamente a una humillación bajo los tacones de los dos audaces hermanos? ¿Conciben semejante olvido de civismo? ¿Conciben lo que hay de maldad en ese hecho?

Pues bien, había un grupo de costarricenses, que mientras la república toda andaba en los tormentos de definir sus destinos, porque aquella hora pudo ser concluyente para la libertad nacional, ellos, los políticos amigos del señor Echandi, se reunían sordamente para disponer ellos solos de los futuros destinos de la nación.

¿Y cuál era la acción de esos hombres, y cuáles sus intentos y cuáles sus ansias? Ya saben ellos que los Tinoco se preparan para dejar el poder; ya saben ellos que será llamado para ejercerlo don Juan Bautista Quirós. Entonces, se les presenta un dilema: ¿será el señor Quirós reconocido por los Estados Unidos o no lo será?

Se habla mucho por allí de la intervención americana en Costa Rica y ya, el señor Alvarado, Alejandro, levanta como acusación contra el Lic. don Ricardo Jiménez el que haya sostenido la tesis en la asamblea de ciudadanos celebrada en la casa presidencial en 1919, la de que podría consultarse a los Estados Unidos si aceptan que el señor Quirós practique las elecciones para el restablecimiento del orden constitucional. Y el grupo de amigos del Lic. Echandi, que deben ser los mismos que estuvieron con él en 1919, no conciben otro problema en la mente: reconocerán los Estados Unidos al señor Quirós o no lo reconocerán? Y tiemblen ustedes! Si los Estados Unidos reconocieran a Quirós como Presidente, dice el señor Echandi y con él el grupo de amigos políticos a que pertenece, no habría más remedio que aceptar el hecho consumado. Admiten los costarricenses esta doctrina cobarde del hecho consumado? Cuando el señor Yglesias gobernaba a Costa Rica con un rigor injusto, los costarricenses se sentaron sobre las piedras de las calles a llorar su desventura y aceptaron vergonzosamente los hechos consumados? Cuando Rogelio Fernández Güell se fue al Río Grande a proclamar la revolución con el grupo de valientes que le siguieron hasta la muerte, se preguntó, acaso, si había que aceptar o no los hechos consumados? Y cuando Alfredo Volio abandonó la República entre los sobresaltos

de una huida heroica, ¿se preguntó acaso se debía someterse vilmente a la humillación de esa doctrina de enfermos que se llama de los hechos consumados? De modo, que si por cualquier circunstancia hubiera sido reconocido don Juan Bautista Quirós por los Estados Unidos; ¿no se habría hablado entonces de la intervención americana en Costa Rica? De modo, que si por cualquier circunstancia hubieran sido reconocidos los Tinoco por los Estados Unidos, el señor Echandi y sus amigos políticos no hubieran hecho otra cosa que acomodarse al régimen de los tiranos? Sí. Eso hubiera pasado, porque los políticos a que se refiere el señor Echandi padecen de esa dolencia de las almas débiles, se acomodan a todos los hechos consumados, como los viejos gastados aceptan sin lucha la muerte.

Pero, si los Estados Unidos no reconocen al señor Quirós, entonces dice el señor Echandi, en este caso no dejaremos un ápice en nuestra actitud de oposición resuelta hasta conseguir un cambio total de régimen. Recordamos la frase de las madres antiguas cuando enviaban a sus hijos a la guerra: volveréis o con el escudo o sobre el escudo. Cualquiera diría que una resolución como la que pinta el señor Echandi es implacable como un rayo. No, no es implacable, tiene otro nombre. Esa resolución del señor Echandi y de sus amigos políticos depende de una sola condición: de que los Estados Unidos oigan una palabra, la palabra fulminante de Wilson: Never: nunca. Luego, el problema para los del grupo del señor Echandi, no lo resuelven los costarricenses sino los Estados Unidos. Y volvemos a lo de siempre: ya nuestra libertad es un favor que nos hacen los Estados Unidos; los que han muerto por ella en Buenos Aires o en el destierro, murieron como Quijotes por una divinidad proscribida del suelo sacro de la patria. Tal vez así lo sienten esos hombres para quienes el gesto de Rogelio o de Alfredo Volio es sencillamente una locura. Y creíamos nosotros que toda la obra de los costarricenses, la obra verdaderamente moral, era acabar con los tiranos o morir al pie de sus fortalezas; era acabar con la tiranía porque la tiranía iba a acabar con la República. Y para esto, que era puramente moral, nada tenía que preguntar Costa Rica a los Estados Unidos. Aquel que levantó la mano contra Joaquín Tinoco y lo inmoló, no fue a preguntar si los Estados Unidos verían con complacencia semejante acto. Pero para esas gentes la libertad es una limosna que nos dan los Estados Unidos. Ahora, su determinación de combatir al señor Quirós, es casi despreciable.

Pero van más lejos aun los del grupo del señor Echandi. Obsérvese la mala intención artera que hay en esta frase: "En todo caso nos parece de la mayor importancia que usted nos comunique su modo de pensar sobre el asunto, a la vez que los elementos y apoyos con que cuenta, y en particular si tiene Ud. esperanza de reconocimiento del Gobierno provisional encabezado por Ud." Se hiela el alma cuando uno se da cuenta de todo lo que hay en el fondo caótico de esta pregunta del señor Echandi, en el abismo de esa frase retorcida. De manera, que si el señor Acosta les contesta sinceramente y les dice: "Yo me he levantado con mis amigos sin considerar si he de ser reconocido o no: me he levantado en rebeldía porque no quiero que mi patria perezca sin el estertor de un gesto heroico", ellos, entonces, se disponen en ese caso a no cejar un ápice en su actitud de oposición resuelta hasta conseguir un cambio total de régimen? Si; lo hubieran hecho de ese modo, porque lo importante para ellos no era la reconquista de la libertad sino el cambio de régimen y siempre que ese cambio les diera a ellos el poder público. Lo que ellos querían era recoger la sangrienta herencia de los Tinoco, levantar con sus condiciosas manos los haces ensangrentados de los cónsules en desgracia. Y eso es lo que pretenden hacer hoy: con el señor Acosta realizaron a medias sus pretensiones sombrías; pero hoy, en medio de la amplia libertad republicana, ellos quieren volver al poder siquiera por los mismos pasillos militares por donde los Tinoco se apoderaron violentamente de las magistraturas.

Conozcan mejor los costarricenses el corazón enfermo que se agita en el pecho de esos hombres del grupo del señor Echandi. ¿No merecen, en verdad, que un mar de odio republicano y de desprecio los devore?

Carta del señor Echandi al señor Acosta

San José, 10 de julio de 1919.

Sr. don Julio Acosta

S. M.

Mi estimado amigo:

Aprovechando la feliz circunstancia que me permite enviar a usted esta carta con la seguridad de que habrá de llegar a sus manos, tengo el gusto de comunicarle que recibo encargo del grupo de amigos políticos al cual pertenezco y que usted conoce bien, para decirle que todo indica que los señores Tinoco se preparan para dejar el Poder, y están, como suele decirse, con el pie en el estribo.

Según los datos que hemos podido obtener, don Juan Bautista Quirós está nombrado Primer Designado por renuncia que presentará el titular, y él será quien venga a ejercer la Presidencia. En esas condiciones, hemos creído de gran importancia ponernos en comunicación con usted, a fin de evitar cualquier desacuerdo involuntario en lo futuro que pudiera debilitar, aun cuando fuera de modo transitorio, nuestros esfuerzos para devolver a Costa Rica sus libertades y su bienestar.

La solución en don Juan Bautista Quirós presenta el siguiente dilema: ¿Será reconocido por los Estados Unidos, o no lo será? Lo primero parece muy improbable; "pero si así fuere, creemos nosotros que no habría más remedio que aceptar el hecho consumado, y procurar que el nuevo Gobierno vaya por buen camino, prestándole apoyo" siempre que se mantenga dentro de la ley. Lo segundo es lo más

probable; "y en este caso no dejaremos" un ápice en nuestra actitud de oposición resuelta hasta conseguir un cambio total de régimen, salvo "que la venida de don Juan Bautista sea sólo provisionalmente para" hacer elecciones y que éstas se conduzcan con la más absoluta libertad.

Para que usted pueda juzgar bien nuestra actitud en estas desgraciadas circunstancias, quiero hacerle aquí la siguiente declaración categórica: ninguno de nosotros tiene aspiraciones a Poder, y lo único que deseamos todos es que el pueblo elija libremente al mandatario que ha de venir a restañar las heridas profundas recibidas por el país. Y debo decirle también que la persona de usted no sólo no encontrará resistencia de parte nuestra, sino que sería acogida con verdadero beneplácito.

En todo caso nos parece de la mayor importancia que usted nos comunique su modo de pensar sobre este asunto, "a la vez que los elementos y apoyos con que cuenta, y en particular si tiene usted esperanza de reconocimiento del Gobierno Provisional encabezado por usted" para así orientar nuestros trabajos aquí y en el exterior; y para si fuere necesario continuar la lucha, hacernos saber en qué forma podríamos ayudar a usted que fuese la más eficaz. Igualmente importante es que usted procure tener con nosotros una comunicación segura y frecuente, y que procure tener una conferencia con el portador de la presente.

(Pasa a la 3a. página)

Los hombres y el 28 de abril

Una carta del Dr. Durán

Todavía habla en palabras, que si pueden ser escuchadas, un orador del echandismo, del 28 de abril. El 28 de abril comienza en diciembre de 1913. ¿Por qué los hombres de honor del civilismo no le preguntan a los directores de la política civilista la razón moral que tuvieron para apartarse del pacto Durán-Yglesias? Mientras no se determine la responsabilidad de los políticos civilistas, es simplemente injusto cobrarle al señor Jiménez un acto en el cual no cometió más que el error de ceder a las exigencias de los partidos, que desde diciembre, como le consta al Dr. Durán, asediaron al Presidente Jiménez para que pusiera la fuerza pública a la orden de los partidos. No se negó esa fuerza pública al civilismo, pero no podía el Presidente estar poniendo los cuarteles a servicio de cada combinación política que se hiciera en las oficinas de los abogados.

Por otra parte, ¿por qué los que están hoy en el mismo partido en que está el Dr. Durán no le cobran a éste la responsabilidad que le incumbe en la celebración del Pacto Durán-González? Sin embargo, el Dr. Durán no creyó jamás que firmando aquel pacto cometía un pecado, ni que solicitando él mismo del Presidente Jiménez garantías para hacerlo efectivo, faltaba a los respetos que él debe a su patria y a las libertades públicas. No advierten, los copartidarios hoy del señor Durán, que toda su censura tiene que volverse contra el distinguido costarricense y que eso sucede por la injusticia con que juzgan al Presidente Jiménez.

A raíz de los acontecimientos, el Dr. Durán publicó la siguiente carta, en la cual define él, como hombre de honor, su actitud en el pacto Durán-González, y eso basta para que conciencias menos atropelladas y menos oscurecidas por la pasión y la inquina, fallen con equidad en favor del señor Jiménez:

San José, mayo 2 de 1914.

Señor Director de LA PRENSA LIBRE.

Pte.

Señor: En la sesión del Congreso de ayer, los señores Diputados Volio y Anderson lanzaron expresiones despectivas para el partido duranista y para mi persona, con motivo de los últimos acontecimientos que han solucionado el problema político del país.

Yo no las contesté desde mi asiento de Diputado, porque la actitud de mis detractores era dictada por el despecho y tendía de un modo ostensible a que degenerara el debate, demorando, si era posible, la resolución suprema que estaba pendiente.

Mi carácter y mis antecedentes personales y políticos me impedían, por otra parte, entrar en la polémica a que parecían empeñados en llevarme mis antiguos detractores.

La conducta observada por mí en el delicado puesto de jefe y candidato de la Unión Nacional podrá ser algún día juzgada sin los apasionamientos del momento y entonces podrá decirse si fueron o no mis designios asegurar la paz y el decoro de Costa Rica; pero desde luego puedo afirmar que cuento con la unánime aprobación de mi partido, tanto de los jefes a quienes consulté previamente el pacto González-Durán, como de los ciudadanos adeptos a mi causa, que me han manifestado, después, su absoluta conformidad con mis actos.

Me atengo igualmente y descanso en el tranquilo fallo de mi conciencia: ojalá que los ardientes defensores del señor Yglesias, señores Volio y Anderson, pudieran decir lo mismo.

De usted muy atento y S. S.,

CARLOS DURAN

Listas republicanas

Se recuerda a los encargados de vigilar las tareas de las Juntas Electorales que el 23 de los corrientes debe estar terminado el trabajo de revisión y depuración de los censos presentados por las autoridades a las Juntas.

Es urgentísimo proceder inmediatamente a efectuar con el mayor cuidado tal operacion.

Directiva del Partido Republicano en el Cantón de Turrubares

El cantón de Turrubares, de creación reciente, pudiera decirse que es hijo de la revolución, porque fué creado durante la presente administración.

Si no es revolucionario es por lo menos amante de la evolución, así en el orden político, como en lo administrativo. Esta rica región del país, que perteneció al cantón de Puriscal puede decir que no tiene nada que agradecer a su antigua madre, siempre en lucha constante contra los politiqueros puriscalenses, como lo demostró derrotándolos en las libres elecciones agrícolas de 1921, está muy lejos de aceptar el espíritu de servilismo que se le quiso imponer, porque la independencia y la altivez son las características del pueblo de Turrubares en su mayoría.

Por eso el partido echandista, caricatura grotesca de lo que ayer se llamó partido agrícola, el grupo que solo ve en la política un medio de especulación y de vida fácil, no ha encontrado ningún eco en los verdaderos vecinos de Turrubares.

Y mal podría encontrarlo, pues todavía está vivo el recuerdo de lo que sufrieron sus habitantes durante la tiranía tinocquista, que con tanto entusiasmo cultivan los de la Argolla, por ser engendro de ella, como es hoy también el llamado partido echandista.

Consecuentes con sus principios de libertad y justicia, los verdaderos agricultores de Turrubares, acostumbrados a la lucha, no podían menos que incorporarse a la falange republicana cuyo candidato, el ilustre hombre de Estado Licenciado Ricardo Jiménez Oreamuno encarna los principios que tiene que sustentar todo ciudadano que aspire por el progreso y libertad de su patria y por el ejercicio de los verdaderos principios democráticos, que no admiten privilegios de castas ni creen necesario el predominio de teorías anárquicas disociadoras. Tales motivos, muy justos, son los que tiene la mayoría del pueblo de Turrubares para acoger la candidatura de su ilustre candidato Licenciado Jiménez Oreamuno por quien creulosamente depositarán su voto el próximo dos de diciembre.

Presidentes Honorarios

- Patrocinio Chaves Zamora
- Rafael Morera González
- Eleno Barrantes Salazar
- José Mejía
- Rafael Arguedas J.
- José María Azofeifa ú. ap.
- Andrés Sandí
- Pánfilo Chaves Moreno
- José María Moreno Agüero
- Nieves Agüero Calderón
- Isidro Herrera ú. ap.
- León Agüero Salazar
- Felipe Matamoros Varas
- Felipe Arias Rojas
- Lisandro Arguedas
- Rafael Arias Salazar
- Raquel Arias Salazar
- Elias Altamirano González
- Francisco Umaña Villanea
- Raimundo Mora Ramírez
- Eugenio Barrantes S.
- Fidel Robles Pereira
- Filadelfo Chaves Benavides
- Tadeo Calderón Agüero
- Tito Porras Alpízar
- Pío Jiménez Agüero
- Ricardo Morales F.
- Antonio Cerdas Arias

Presidentes Efectivos

- Francisco Arroyo Badilla
- Arturo Arguedas Jiménez
- Adriano Garro Bermúdez
- Francisco Arias Arias

Secretario

- Fermín Arroyo Chaverri
- Bolívar Hernández
- Tobías Guzmán Adamúz
- Rafael Guerrero Vega

Tesorero

- José Arroyo Chaverri

Jefe de Propaganda

- Emilio Sañazar Vargas

Vocales

- Pedro Agüero B.
- Juan Agüero B.
- José Agüero E.
- Delfín Agüero E.
- Alfonso Agüero E.
- Gordiano Agüero P.
- Joaquín Agüero C.
- José María Agüero
- Elias Agüero Ch.
- José María Agüero Ch.
- Salvador Avalos A.

- José María Azofeifa ú. ap.
- Fermín Arroyo Ch.
- Agustín Azofeifa F.
- Rafael Azofeifa F.
- Manuel Barrantes
- Nicomedes Barrantes A.
- Carlos Jiménez
- Francisco Barquero
- Arturo Calderón A.
- Miguel Azofeifa L.
- Salvador Aguilar B.
- Benjamín Arguedas J.
- Joaquín Arguedas J.
- Juan Barquero Q.
- Manuel Barrantes S.
- Isidoro Calderón Q.
- Mardoqueo Calderón
- Matusalén Calderón
- Trinidad Calderón
- Carlos Avalos C.
- Brígido Céspedes
- Macabeo Calderón A.
- Manuel Chaves S.
- Ismael Abarca
- Piedades Abarca
- Rafael Abarca
- Manuel Abarca
- Juan Abarca
- Ubaldo Abarca
- Ricardo Abarca
- Benjamín Altamirano H.
- Carlos Adamis P.
- Héctor Altamirano
- Miguel Azofeifa L.
- Fidel Agüero
- Jerónimo Agüero G.
- Juan D. Angulo
- Abel Angulo
- Rudesindo Angulo
- Ramón Angulo
- Melchor Aguilar
- Valentín Agüero A.
- José Agüero A.
- Ramón Agüero A.
- Esteban Agüero
- Pedro Agüero
- Feliciano Agüero
- Liborio Arias
- Juan Arias
- Facundo Agüero
- Napoleón Arias
- Marcial Arias
- Fidel Avalos
- Adolfo Chaves B.
- Rafael Chavarría
- Jesús Flores
- Guillermo Granados
- Manuel Loaiza
- Juan Marín
- Abel Morales
- Florencio Porras
- Manuel Morales
- Pedro Ramírez
- Florentino Rojas F.
- Octavio Sandí ú. ap.
- Rogelio Sandí Q.

- Marcial Sandí Q.
- José Ulloa B.
- Salvador Ulloa B.
- Miguel Espinosa J.
- Manuel Espinosa J.
- Rafael Espinosa Z.
- Pastor Jiménez U.
- Pedro Jiménez U.
- Daniel Núñez
- José Quirós V.
- Graciano Quirós J.
- Elias Valverde A.
- Clemente Calderón C.
- Jenaro Barrantes S.
- Jesús Cambronero
- Juan Bermúdez F.
- Codomiro Campos
- Luis Garro A.
- Juan Campos
- Zacarías Guzmán A.
- Cástulo Guzmán A.
- José Hernández Ch.
- José María Hernández Ch.
- Ciovis Hernández Ch.
- Raimundo Mora R.
- José Mora A.
- Mariano Mora A.
- Ramón Juesada J.
- Oviginio Quesada M.
- Felipe Quesada A.
- Heliodoro Quesada A.
- Vicente Salazar Z.
- Rafael Solano
- Mateo Sandí
- Aurelio Mora R.
- Abelardo Pérez Ch.
- Isaías Pérez Ch.
- José Robles
- Ramón Bermúdez

Pasa a la 4a. Página

Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES — de la —

Nueva Cigarrería

a las cuatro de la tarde.

Cj. 50.00

SON @ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CARAMELOS, CHOCOLATES, etc.

— Nota —

Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.



UN COLON el paquete



Las victoriosas jiras republicanas



Entrada a Puntarenas de la inmensa manifestación republicana del domingo. Los manifestantes de a pie llenaban siete u ocho cuadras, en formación compacta, tal como se ve en el grabado.



Acompañado de trescientos ginetes, después de los manifestantes de a pie, el Lic. Jiménez hizo su entrada triunfal en el bello puerto del Pacífico, aclamado por miles de voces.

Carta del Sr. Echandi al señor Acosta

(Viene de la primera página)

Con el mismo portador hemos enviado al señor Presidente de El Salvador un mensaje de simpatía. Esa comunicación se fué con muy pocas firmas a causa de la premura del tiempo, y porque ya, aun siendo tan pocas las firmas la cosa iba trascendiendo, y temimos que llegada a oídos de los de arriba, pusieran coto a nuestro trabajo, y nos dejaran aún sin la satisfacción de haber cumplido por nuestra parte con un imperioso deber. Hágame el favor de explicármelo así al señor Presidente, para que no se mal impresione al ver

Acosta

tan pocas firmas, asegurándole al mismo tiempo — porque es la verdad — que todo el país hubiera suscrito ese mensaje si hubiera habido tiempo y libertad para recoger firmas.

La premura es causa también de lo deshilvanado y falto de informaciones de esta carta, la que no firmo por temor de que en caso de un extravío pudiera el Gobierno anular aquí personas que desean ayudar la causa que usted sustenta y que es la

del país. Mi tarjeta adjunta le indicará la procedencia. Por esa misma razón le agradecería se sirviese indicar al señor Presidente la conveniencia de mantener reservado el documento que se le dirigió, pues toda publicidad en este momento, y dada la cantidad de informantes que en todos los países mantiene este Gobierno, pudiera dar como resultado la supresión de elementos valiosos para nuestra causa.

Deseándole todo éxito lo saluda afectuosamente su amigo, (La tarjeta de que habla esta carta dice así:

ALBERTO ECHANDI)

La Reunión Republicana de esta noche

LOS ORADORES QUE OCUPARAN LA TRIBUNA

Esta noche habrá la acostumbrada asamblea republicana en el Templo de la Música a las siete y media de la noche.

La Secretaría del Partido anuncia que ocuparán la tribuna los distinguidos oradores republicanos señorita Vera Flores, diputado don Adriano Urbina, don Rafael Castro Quesada, profesor don Fausto Coto Montero y el poeta don Rogelio Sotela.

Entre el elemento republicano de la capital reina entusiasmo por esa reunión, la que promete ser como todas las asambleas jimenistas algo extraordinario.

Nadie, en esta campaña política, ha podido igualar las reuniones en el Templo de la Música, ya no sólo por la extraordinaria concurrencia, sino también por el entusiasmo y por la selección de oradores.

Para esta noche se anuncia, si el tiempo es favorable, que después de la reunión habrá desfile por las principales calles de la capital.

El fracaso del domingo

TURRIALBA, 15. — Como un manso rebaño trajo don Mariano Montealegre toda la gente de las fincas de Lindo. Asistieron a la manifestación 193 de a caballo, entre ellos 83 chiquillos, representando La Estrella el señor Arancibia con 70 nicas. Todo Limón; de Guápiles, Villalobos y Chamberlain con toda su gente; vimos gente del Guanacaste, San Ra-

món, Alajuela, Heredia, San José; vimos ayer todo el partido echandista. Al pasar por Juan Viñas los recibieron los jimenistas con la espada desnuda; tuvieron que irse al infiernillo a coger el tren. De rrota igual no se puede haber llevado. El jimenismo cada día más fuerte. Total de la manifestación echandista 2,800 personas. — Levi Piedra

La reunión Republicana en Alajuela

El último sábado se celebró la acostumbrada asamblea republicana con una asistencia extraordinaria. El entusiasmo por nuestra causa crece cada día. Los echandistas presienten la derrota hasta en esa culta ciudad. Hicieron uso de la palabra los profesores don Emel Jiménez y don Alfredo Gólcher, invitados de San José y los señores don Juan Rodríguez y don Rodolfo Soto.

Finalmente fué la comisión atendida por don Tranquilino Chacón, don Juan Rodríguez y don Juan Rodríguez G.

Protesta

Yo Alfonso Arias ú. ap. protesto del abuso que cometieron los señores echandistas en publicar mi nombre en "La Nueva Prensa" como adepto a esa causa. Hago constar que soy neto republicano y que el 2 de diciembre votaré por el Lic. don Ricardo Jiménez, para futuro Presidente de la República.

Alfonso Arias

Testigos:
Enrique Meneses B.
Carlos Figuls.

San José, 17 de octubre de 1923.



En Orotina, desde el kiosco de la plaza, el gran tribuno de las libertades dirigió su palabra al pueblo que lo escuchaba y lo aclamaba con entusiasmo.

Los triunfos de la causa Republicana

El domingo recién pasado se celebró en la ciudad de Desamparados una brillante reunión a la que asistieron más de mil personas.

A las 8 horas se inició el desfile de lujosa caballería que iba a traer de San José a la señorita Corina Rodríguez.

Los manifestantes de a caballo, a la cabeza del Sr. Presidente de la Directiva, don David Rojas Flores, recorrieron las principales calles de la ciudad.

A la salida de misa tomó la palabra don José Guerrero y después de hablar algunos instantes sobre los ideales del partido, hizo la presentación de la profesora inteligente y patriota, señorita Corina Rodríguez.

La señorita Rodríguez se refirió a su jira por la región guanacasteca en donde sólo hay republicanos convencidos y entusiastas que difunden las doctrinas democráticas hasta por los más apartados rincones de la República. Habló, como ella lo sabe hacer, de manera admirable y en uno de sus naturales arranques de elocuencia

dijo que don Ricardo Jiménez era el único capaz de dirigir los destinos de la nación en la próxima legislatura. Fué oída con desbordante entusiasmo y al finalizar, el pueblo desamparadense le rindió homenaje prodigándole una verdadera salva de aplausos. Como prueba de estimación, la señorita Ruth Serrano en nombre de esta sociedad le obsequió un precioso ramo de flores.

Luego hablaron los Licenciados don Andrés Veñegas y don Guillermo Carranza; la concurrencia pidió que tomara la palabra el señor don Arturo Solano y él así lo hizo, manifestando categóricamente que el triunfo es del partido republicano, que no engaña con directivas de papel, expuestas a grandes zarandeos, sino con la verdad y con la justicia; prometió que el próximo domingo circulará la directiva del Partido Republicano, no apareciendo en ella algunas respetables personas que así lo han pedido.

Desde el grupo republicano se pudo notar la minoría de los verdes que de esta vez fueron obligados a ajustarse a la ley, guardando una distancia de 80 metros.

Un curioso se acercó al grupo de ellos y contó 17 esperanzas y perdidas.

Un detalle que no podemos dejar pasar desapercibido y que llamó mucho la atención, fué el de que el señor Jefe Po-

lítico don Próspero Abarea, se bajara de su cabalgadura para felicitar calurosamente a la señorita Rodríguez, por su discurso, mientras en la tinta del pantano inmundo se atacaba a la mujer que sabe cumplir con sus deberes cívicos. El señor Abarea admira lo que se debe admirar; los que escriben el pasquín "La Política y la Mujer", se degradan, pero esto no es para desconsolarse porque de todo hay en la vida del Señor.

Los manifestantes celebraron otra lujosa reunión en Patará; fueron atendidos por don Juan R. Monge y a pesar de que según se dice alguien hizo circular la bola de que estaban recogiendo gente para llevar al cuartel, los oradores fueron oídos por más de 100 vecinos del lugar. Para el domingo próximo se anuncia la venida del profesor don Omar Dengo; se organiza una cabalgata para ir a toparlo a San José. Todos arden en entusiasmo por oír la palabra del valiente defensor de la cultura y el patriotismo.

CORRESPONSAL



LA BOTICA
'El Cometa'
 ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

A MIS CLIENTES

Tengo el gusto de avisarles, que provisionalmente atenderé los asuntos de mi OFICINA DE AGENCIAS en la Tienda Muebles de los señores Asch & Nichols, 50 varas al Sur del Hotel Washington.

OSCAR SITTENFELD

LA NUEVA LADRILLERA

DE GUILLERMO ZELEDON CASTRO

Tengo el gusto de ofrecer de ladrillo de construcción, de calidad superior del 15 de octubre en adelante Entenderse en Enrique Salazar Loria, Garage de Bolaños y Ulloa Tel. 700. Ap. 709 o en la misma ladrillera situada en San Pedro de Jorge Brealey. —

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PÍDALA en todos los establecimientos

CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y APAROTES

— IMPORTACION DIRECTA —

espachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se con vencerá de nuestros bajos precios

ASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

Sufre Ud. dolor de cabeza

Su remedio instantáneo son las

OBLEAS CEFALICAS

Se venden en todas las boticas



Teatro Trébol

Jueves 18 de Octubre
 A LAS 7 P. M.

La Virgen de Stamboul

A LAS 8.30

TANDAS DE ALEGRIA
 VIVIENDO DE MILAGRO
 Por Harold Lloyd

VARIETADES

JUEVES 18 DE OCTUBRE

A las 7: Francesca Bertini en EL PULPO. — Luneta, 0.25
 A las 8.30 p. m. Gran final de MARIA

Nota.—A pesar de que la Empresa ha alquilado el teatro para la exhibición de esta película, se avisa que serán válidas las entradas de favor

AMERICA

Compañía Fernando Soler

DEBUT, DEBUT.

De la 1a. actriz de carácter con la preciosa comedia dramática

El Caudal de los Hijos de López Pinillos
 FE MALUMBRES

Gabriel Coronado, Sucesores

TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS

y toda clase de materiales para zapatería

RUEDA DE LA MEJOR CALIDAD

Ap. 483 — TEl. 713

Directiva del Partido Republicano. Cantón de Turrubares

Viene de la 2a. página Gregorio Mesén Delgado

- Atanasio Barrantes M.
- Juan Badilla C.
- David Ballester
- Vicente Cascante A.
- Juan Cambroner
- Rafael Cambroner
- Emilio Castro
- Emilio Cerdas
- Francisco Cerdas B.
- Antonio Cerdas A.
- Honorato Cerdas R.
- Marcial Cerdas R.
- Dimas Cerdas
- Belfort Cerdas
- Daniel Cerdas G.
- Manuel Campos ú. ap.
- Luis Chaves
- Teófilo Chaves
- Adán Chaves R.
- Rogelio Delgado
- José Delgado
- Juan Delgado
- Miguel Delgado
- Juan Durán
- Julio Durán
- Ramón Durán
- Elías Durán
- Amado Durán
- Rafael Durán
- Francisco Fernández B.
- Alejandro Guerrero
- Adán Guerrero Vega
- Rafael Guerrero V.
- Romualdo Guillén ú. ap.
- Domingo Guzmán
- Carlos Guzmán
- Juan Hernández
- Vicente Hernández
- Martín Jiménez
- Ramón Jiménez
- Leonidas Jiménez
- Espiridión Jiménez
- Gonzalo López P.
- Manuel León S.
- Arturo León
- José Mora
- José Mora S.
- Ramón Mena M.
- Celso Méndez H.
- Lisimaco Mora B.
- Celestino Mora B.
- Mannel Mora B.
- Manuel Méndez S.

- José Morales A.
- Juan Morales León
- Santiago Morales León
- Roque Morales
- José Mejías
- Eligio Mejías R.
- Luis Mejía R.
- Dolores Mejía R.
- David Núñez
- Antonio Porras
- José Porras A.
- Rubén Pérez
- Jesús Pérez F.
- Lino Pérez ú. ap.
- Tomás Pérez ú. ap.
- Balbanero Pérez ú. ap.
- Angel Pérez ú. ap.
- Piedades Pérez Zamora
- José Picado
- Juan Quirós
- Abelardo Quesada A.
- Ramón Quesada
- José Rojas S.
- José Rojas Ch.
- Ramón Rojas ú. ap.
- Félix Ríos
- Abel Rodríguez M.
- Prudencio Rodríguez P.
- Maximino Robles
- Rosario Robles
- Luis Robles H.
- Juan Román A.
- Antonio Rivera
- Melitón Solís M.
- Joaquín Solís G.
- Bernabé Solís
- Juan Solís P.
- Ramón Solís
- Ignacio Sandí J.
- Ezequiel Sandí ú. ap.
- Jesús Sandí ú. ap.
- Rafael Sequeira P.
- Félix Sequeira P.
- José María Sandí G.
- Rafael Salazar
- Tranquilino Sánchez
- Eloy Sánchez
- José Sánchez
- Pablo Sánchez
- Bernardino Torres
- Julio Torres
- Pilar Torres
- Manuel Torres
- Ignacio Tapia

- Célimo Tapia B.
- Urbano Tapia V.
- Venero Tapia V.
- Antonio Vargas
- Antonio Solís
- Manuel Valverde
- Isidoro Valverde
- Rafael Valverde
- Florencio Villalata B.
- Liberato Villalta L.
- Cristóbal Zúñiga G.
- Ramón Chaves R.
- Juan Cott
- Domingo Jiménez M.
- Manuel Porras A.
- Cristóbal Guillén

San Pablo de Turrubares, 8 de octubre de 1923.

La liquidación del partido ver- de en Turrubares

Los infrascritos, ciudadanos en ejercicio de nuestros deberes cívicos, hacemos pública protesta de la adhesión que habíamos manifestado al partido de la Argolla, influenciados por individuos interesados en que continúe en el país el régimen nefasto de los Tinoco, en que tuvimos que sufrir de la tiranía de sayón Víctor Méndez, quien sin ninguna piedad nos arrancaba de nuestras labores agrícolas,

para llevarnos lejos de nuestros hogares.

El hecho de que la mayoría de los colaboradores de las tiranías Yglesias-Tinoco, solo comparables a las de Rosas, Estrada Cabrera o el tirano Juan Vicente Gómez, arraigado en Venezuela, figuran hoy en la plana mayor del echandismo, nos obliga a retirarnos de tan poca grata compañía, para entrar a formar en las nobles filas republicanas, cuyo candidato el Licenciado Jiménez Oreamuno, es el mejor exponente con que cuenta la democracia tanto en Costa Rica como en el resto de Centro América.

Muy gustosos y nonrados estaremos el día dos de diciembre al ir a depositar nuestro voto por el único hombre digno de regir los destinos de nuestra querida Costa Rica.

Firman: Odilón Sandí Q., Dimas Calderón P., Isidro Herrera, Juan Otárola, Jesús Cambroner, Testigos, Emilio Salazar V., Francisco Arroyo, Aquilino Gómez Guerrero, Nieves Agüero Calderón.

San Pablo de Turrubares, 10 de octubre de 1923.

NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

DE BARBA

PROTESTA

Pésame

El señor Gregorio Montero, estimable republicano de Barba, ha tenido hoy la pena de ver morir a su señora.

Fué la extinta una laboriosa compañera del señor Montero, a quien la directiva republicana de Barba acompaña sinceramente en esta hora de profundo dolor.

No por simple política, sino por el hondo aprecio que sentimos, manifestamos al señor Montero y demás familiares nuestra más sentida condolencia.

Corresponsal Azú

Sabanilla de Alaj. 13—Yo Santana Salas Cabezas, mayor, casado, vecino de los Angeles de esta jurisdicción, protesto del echandismo y que en mal hora lo fui, toda vez que el propagandista de este lugar es tan inteligente que sólo las diatribas es su argumento de propaganda, y es más, de la que yo por \$ 5.00 me le vendí, no soy cerdo ni res para venderme.

Es por ese motivo que gustoso me afilio al gran partido Jimenista y dará gustoso mi voto por el agregio Lic. don Ricardo Jiménez, pues además confieso que es donde está la gente de valer y sería.

A ruego de Sntana Salas C. que no sabe firmar,

J. Moreira

Tgo. Alberto Alvarado

Tgo. Albino Molina

LA GRAN VIA

— ACABA DE RECIBIR —

Morróns Glacés — Cielas rellenas — Instant Postum, Sustituto de café — Conservas Alemanas — Confités de Venchi — Queso Patagrás extra.

Queso de bola extra — Frutas y Espárragos del Monte, Cereales, gran surtido — Jamones de York — Galletas de Peek Frean — Cranberry Sauce — Gelatina Jell, etc.

— TELEFONO No. 754 —

SAL BLANCA
 Punta - Piedra
 Depósito donde
 Blen. Castro y Co.
 Antes de comprar este artículo, siempre consulte nuestro precio.

